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中方：非常希望朝美保持开展对话
朝鲜外务省副相李吉成访华 韩国对河内会晤无果表示遗憾

! ! ! !新华社北京 !月 !"日电 外交部发言人
陆慷 !月 !"日在回应朝美领导人第二次会晤
突然结束且未签署共同文件一事时说，中方非
常希望朝美双方继续保持和开展对话，继续互
释诚意，共同致力于推进朝鲜半岛无核化和构
建朝鲜半岛和平机制。

陆慷说，过去一年多来，朝鲜半岛局势出
现重大转机，半岛问题重新回到政治解决的正
确轨道，这一成果来之不易、值得珍惜。
陆慷说：“事实上，朝鲜半岛形势过去几十

年的发展变化和曲折经历告诉我们，坚持对话
协商才是唯一出路，相向而行方能行稳致远。”
他说，中方非常希望朝美双方继续保持和

开展对话，继续互释诚意，切实尊重和照顾彼
此合理关切，共同致力于推进朝鲜半岛无核化
和构建朝鲜半岛和平机制。中方将继续为此发
挥自己建设性的作用。

陆慷表示，应中国外交部邀请，朝鲜外务
省副相李吉成 !月 !"日起访华。访华期间，双

方就两国关系和共同关心的问题交换意见。
新华社上午电 美国和朝鲜领导人越南河

内会晤没有签署协议，韩联社推测，河内会晤
没有能松动美方对朝方制裁，可能影响韩朝经
济合作项目推进。
韩国媒体报道，特朗普结束与朝鲜最高领

导人会晤，从越南返回美国。特朗普在专机起
飞后不久致电韩国总统文在寅，告知美朝领导
人会晤情况。
韩国总统府青瓦台发言人金宜谦说，美朝

领导人会晤没有签署协议“令人遗憾”。金宜谦
说，特朗普请文在寅继续协调安排美朝领导人
后续会晤，“积极发挥中间人作用”。
韩联社解读，韩国政府正在推进韩朝经济

合作项目，河内会晤结果“出乎意料”，对韩国
总统文在寅而言是“挫折”。韩朝边境铁路和公
路对接升级、重新启动金刚山旅游和开城工业
园区需要等待解除对朝制裁。文在寅原打算 #

月 $日宣布加强南北交流与合作的提议。
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! ! ! !“金正恩和特朗普怎么还没共进
工作午餐呢？”在媒体中心，不少记者
在等待了 %&分钟之后，不禁发出了这
样的疑问，一些日本和韩国记者窃窃
私语，猜测发生了什么意外的事情。

!月 !"日上午，美国总统特朗普
同朝鲜最高领导人金正恩在河内大都
市索菲特传奇酒店举行第二次正式会
谈。当金正恩与特朗普一对一会谈的时
候，一切延续了前一天晚上的良好气氛。
单独会谈结束后，两人走出室内，

在酒店的中央庭院里短暂散步。散步
时，朝鲜劳动党中央副委员长金英哲、
美国国务卿蓬佩奥陪同。由于天气原
因，虽然散步时间仅为 %分钟左右，但
各方的心情都非常好。
在之后举行的扩大会议，通过媒

体中心的直播，大家发现一个不寻常
的现象，这就是曾陪同金正恩出席第
一次金特会扩大会议的朝鲜劳动党中
央副委员长李洙墉缺席，除翻译外，只
有朝鲜劳动党中央副委员长金英哲和
外务相李勇浩与金正恩并排而坐，而
美方与会的还有国务卿蓬佩奥、白宫
办公厅代理主任马尔瓦尼、总统国家
安全事务助理博尔顿。朝美“'人对 %

人”，不太符合外交常理，而博尔顿在
!(日晚上的晚宴上并没有出现，因而
这也引起了不少媒体的关注。

$$时 ))分是原本应该工作午餐
的时间，双方并没有出现。现场的直播

屏幕不断播放着为工作午餐举办的餐
厅，然而客人一直没有到来。开始记者
还在耐心等待，但经过一个小时后，大
家觉得气氛不太对。果然，白宫发言人
桑德斯告知白宫记者团，特朗普和金
正恩的会晤“在半小时内结束”，特朗
普随后离开会晤地点，返回万豪酒店。
韩联社称，双方取消了共进午餐。

而在大屏幕上，信号开始切换到酒店
外部，金正恩和特朗普的车队开始返
回各自的酒店。特朗普与金正恩提前
结束谈判，并取消签约仪式。
事实上，前一天晚上金正恩与特

朗普握手的时候，大家就发现气氛并
不像第一次那样轻松，朝美领导人身
上都有不少的压力。白宫发言人桑德
斯指出，两名领导人讨论了实现无核
化和推动经济的各种方法，但双方现
阶段没有达成协议。

相比去年 *月 $+日新加坡历史
性的首次“金特会”前对两人“握手就
是成功”的期待，此次在越南河内举行
的“金特会 +,&”，外界期待朝美两国领
导人能够在终战协议、半岛无核化路线
图等方面取得实质性进展，但从期待到
错愕，这样的结果无疑是令人失望。
回顾过去，半岛无核化及和平进

程中的每一次进展，都需要各方展现
足够的政治勇气。正如中国国务委员
兼外长王毅所强调的那样，朝鲜半岛
局势几十年来的起伏波折告诉我们，
对话协商才是根本之路，相向而行方
能行稳致远。
特派记者 方翔 !本报河内今日电"
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朝鲜凌晨举行记者会反驳美国
仅要求解除部分制裁 已拿出最大幅度无核化措施

! ! ! !本报讯（首席记者吴宇桢）第二次
金特会昨日提前结束。令外界始料不及
的是，朝鲜方面 '月 $日凌晨突然在朝
鲜最高领导人金正恩下榻的酒店召开
记者会，反驳美国总统特朗普在记者会
上针对会谈的一系列说法。

朝鲜外务相李勇浩表示，朝鲜在朝
美领导人第二次会晤中仅要求解除部
分制裁，如果美方同意，朝方将永久废
弃宁边核物质生产设施。如果美方同意
解除部分对朝制裁，朝鲜将在美方专家

见证和双方技术人员的共同作业下永久
且完全废弃宁边核设施，其中包括钚和
铀生产设施。部分制裁是指 +&$*年和
+&$(年通过的 )个联合国制裁中涉及
朝鲜民生经济和人民生活的项目。
李勇浩还表示，为了减少美方担忧，

朝方本来有意以书面形式承诺永远停止
核试验和远程火箭试射，但美方在会晤
中自始至终要求朝方在宁边核设施外再
追加采取一项措施，这清楚表明美方没
有准备接受朝方的方案。李勇浩说，考虑

到朝美之间的互信程度，这是目前朝方
能够拿出的最大幅度无核化措施。他强
调，朝方原则性立场不会有丝毫改变，如
果美方今后提出重启磋商，朝方的提案
也不会改变。

朝美领导人第二次会晤 +月 +(日
至 +"日在越南河内举行，双方未签署任
何协议。分析人士认为，朝美在解除制裁
问题上出现了分歧。美国总统特朗普表
示。“这跟制裁有关。总体来说，他们希望
全面解除制裁，而我们不愿意这么做。”

“金特会”谈崩了 但朝美关系没崩
双方不想!回到过去" 或重新调整接触机制

! ! ! !在越南河内，朝美领导人时隔 +*$天二
度握手，却没有再度带来外界期待的“成果”。
美方第一时间表示双方没有达成任何协议。
看起来半岛无核化进程的前景似乎又蒙上了
一层迷雾，不过分析认为，“金特会”看似“谈
崩”，但朝美关系还没崩，因为双方“并不想回
到过去”，此前长年的紧绷状态实际并不符合
两国利益。

制裁问题分歧巨大
“金特会”的“剧情反转”表明，相向而行

的道路仍然漫长，双方在对朝制裁问题上出
现难以弥合的分歧，导致谈判破裂。

上海社科院国际问题研究所副所长李开

盛指出，“制裁本身不是核心问题，但却是美
国的核心工具。”朝核问题的解决是一个长期
的过程，“并非因为其复杂性，而是因为双方
根本立场不同，干涉因素太多”。因此，他推测
此番比较有可能的情况是，尽管朝美双方都
对河内会谈抱有期待，但双方团队在之前的
多次沟通中仍然尚未完全“摸透”彼此立场，

而有些要价可能等到领导人峰会才摆在谈判
桌上，这样相对比较短时间内达成协议就显
得困难了。

不过，李开盛指出，尽管这次“谈崩”了，
但朝美关系没崩。朝美双方更有可能的是维
持现状，毕竟谁都不想回到过去。客观上，此
番没谈成，朝美领导人面对的国内政治压力
会增加。他认为，或许双方会重新调整接触机
制，韩国作为中间人的作用又会突显。对美方
而言，预计将回去进一步评估形势与对策。但
不管如何，美国能做的可能还是维持既定制
裁，特别是督促相关国家严密执行制裁。

会谈本身仍有意义
复旦大学国际问题研究院院长吴心伯认

为，在去年的新加坡峰会之后，外界对本次
“金特会”的预期主要集中在“半岛无核化接
下来要怎么走”这样一个关键问题上。“从目
前的会谈结果来看，双方的要价看起来有些
距离。”

让他感到有些意外的是，双方没有发表
联合声明，因为不管谈到什么程度，成果多
寡，至少都可以在一份联合声明上有所体现。
不过，吴心伯强调，会谈本身还是有意义的，
通过领导人面对面沟通的方式。“尤其是对朝
核问题并不十分了解的特朗普，有机会当面
听到金正恩的声音。”

接下来，朝美双方的动向值得进一步关
注。他认为有两种可能，如果双方有进一步沟
通协调，很快恢复高层工作会谈，甚至公布还

有第三次“金特会”，说明局势还是向着乐观
的方向发展；反之，如果朝美开始互相施压，
则将释放出令人担忧的信号。总体上，就美国
方面来说，吴心伯认为，尽管特朗普总统“后
院起火”，面临国内政治压力，但在朝核问题
上还是有一定回旋空间。

中国促进半岛和平
回顾本次“金特会”的细节，人们看到了

中方为朝鲜半岛无核化进程提供的重要支
持。吴心伯表示，中国是半岛无核化的推动
者，是半岛和平稳定的促进者。中朝双方在半
岛问题上加强了协调和磋商。李开盛指出，此
番会谈没有顺利开展，对朝鲜来说，可能会进
一步加强与中国的互动。 首席记者 吴宇桢

! 朝鲜外务相李勇浩（右）今天凌晨在河内就第二次“金特会”
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